



CORREDORES METROPOLITANOS ¹

Las formas del crecimiento urbano² en el Área Metropolitana de Córdoba³

Palabras claves: Diversidad, caracterización, corredor, modelo, crecimiento.

Resumen

Con el objetivo de conceptualizar y espacializar el término “corredores metropolitanos”, reconociéndolo como una nueva configuración metropolitana, y bajo la hipótesis de que en el reconocimiento de su diversidad de elementos, es posible la caracterización de su complejidad, se desarrolla el estudio de las formas del crecimiento urbano elaborando el mapa de la “estructura espacial de corredores metropolitanos”, arribando a diferentes aproximaciones diagnósticos e instrumentales proyectuales.

A principios de los años '70 la planificación en Córdoba estará orientada a la formulación de planes directores, centrados en el estudio de los modelos de crecimiento urbano y las nuevas configuraciones metropolitanas. Esta nueva mirada sobre la planificación y el estudio de nuevas escalas de abordaje dará apertura sobre la relación ciudad – territorio (Debat, 2010) introduciendo hacia la década de los '80 la definición de Área Metropolitana, con la necesidad de organizar espacialmente el contexto metropolitano. Una de las formas de organización territorial gira en torno al “corredor” que tiene su origen en los planes, definido como un eje de desarrollo urbano, que reúne en su configuración lineal infraestructura de movilidad, concentraciones urbanas, y mixturas de usos, operando como una transición entre centralidades o extensión de la misma.

“El proceso de metropolización que ocupa la agenda urbana - territorial de la segunda mitad del siglo XX y el inicio del nuevo milenio, puede explicarse a través de la evolución de los corredores, y es en esta transformación de escalas y figuras que surge el “corredor metropolitano”. El “corredor metropolitano” puede definirse como aquella figura urbanística de escala macro-sector inserta en el espacio urbano – territorial. Comprendiendo diversos sectores, en una posición intermedia entre el plan de sector y el área metropolitana. La valoración sobre su diversidad contribuye un material teórico inédito sobre las formas del crecimiento urbano en Córdoba.

¹ Urbanismo

Tesis de posgrado, Maestría en Urbanismo, FAUD-UNC

Directora: Mgtr. Arq. Leticia Gómez

Co- Director: Dr. Arq. Fernando Díaz Terreno

Eje 2: Investigación + transferencia y vinculación al estado y la sociedad
+ desarrollo sostenible.

Arq. Saulo Nazareno Martín martinsaulonazareno@gmail.com

Maestría en Urbanismo FAUD-UNC

² Basado en la interpretación de los estudios de Solà – Morales i Rubió 1997, sobre “Las formas del crecimiento urbano”, quien define medir el tiempo sobre el espacio y que el proyecto urbanístico es materia compositiva que requiere del tiempo, junto a los estudios de Antonio A. Font sobre “Las nuevas formas del crecimiento metropolitano” que data sobre la necesidad de reconstruir los episodios urbanizadores que nos permitan entender el proceso de formación de la estructura metropolitana.

³ Parte de este estudio comprende parte de los capítulos I y III de la tesis de maestría en urbanismo FAUD -UNC. Corredores Metropolitanos. Las formas del crecimiento urbano en el Área Metropolitana de Córdoba. Del autor.